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　　諸位法師，諸位同學，請坐。今天我在此地，對台東淨宗學會
所舉辦的「護國息災三時繫念法會」講幾句話。記得在五十年前，
我剛剛出家，我出家就開始講經、教佛學院，而第一次講經的地方
就是台東蓮社，不知道現在還存不存在？那個時候蓮社的住持是明
訓法師，他邀請我，我還記得講的是《阿難問事佛吉凶經》，所以
台東跟我的緣分很深，我也很久沒有到台東來過。這次回來，這五
十年來世界產生很大的變化，這是過去所沒有過的，災難頻率年年
在上升，而災難的嚴重幾乎一次超過一次，所以護國息災繫念的活
動要做，不但要做，愈多愈好。在去年二００八年的年中，那時候
我在中國，在家鄉，請求我們家鄉一個寺廟裡面老和尚做四十九天
的護國息災法會，每天上午讀誦《無量壽經》，中午上供，下午就
是一堂三時繫念，做四十九天，我們發這個心。沒有幾天有人來告
訴我，他說災難很嚴重、很多，時間很長，連外國科學家也都有預
測，所謂的金融危機、糧食危機、能源危機，許多的危機都不斷而
來。最明顯看到的是地球溫度上升，南北極冰的融化，高山積雪融
化，這個事情就太麻煩了。
　　山河大地不合作了，什麼原因？科學家找不到，可是佛法裡面
有，就是我們現在學習的《修華嚴奧旨妄盡還源觀》裡面，都講得
很詳細。首先我們要了解，宇宙怎麼來的？萬事萬物怎麼來的？我
從哪裡來的？經上講得很清楚，我們剛才學習到法身，法身講什麼
？講整個宇宙萬事萬物跟我是一體，所以我們起心動念跟人有關係
，跟花草樹木有關係，跟山河大地有關係。現在大家認為這是自然
災害、天地災害，實際上山河大地在災害當中也毀滅了，所以滄海



桑田！山河大地真的它有靈性，我們肯定它有受想行識，因為江本
博士的實驗，水是礦物，水有見聞覺知，水有受想行識，它會看、
會聽，懂得人的意思。我們以善意的信息傳給它，我們看它的回應
，結晶非常美好；我們以惡的信息給它，它的反應非常醜陋，它不
高興。
　　我們從這裡看到水如是，石頭是不是這樣的？泥沙是不是這樣
？統統都是，又何況花草樹林靈性比它高。山石、泥沙是靈性最低
的，雖然最低，它有靈性，它靈性並沒有失掉，我們對待它要友愛
，不能隨便對待它。我們對待人要禮敬，我們對天地萬物都要禮敬
，特別是普賢菩薩告訴我們，情與無情，同圓種智，告訴我們「禮
敬諸佛」。諸佛是指什麼？過去佛、現在佛、未來佛。未來佛是一
切眾生，有情眾生是一切未來佛，無情眾生也在裡面，有情眾生成
佛，無情眾生也成佛，有情眾生證得法性身，無情眾生的法性土現
前。所以無情眾生從哪裡來？從有情來的。這個道理在大乘教裡面
說得很清楚，宇宙的源起，頭一個是阿賴耶的業相，業相是振動，
現在講波動，從波動裡面，精神現象頭一個出現。阿賴耶的三細相
，波動是業相，精神現象是轉相，物質現象現前，物質現象是境界
相，阿賴耶的三細相。在時間，非常短暫，剎那之間同時起來，所
以叫一時頓現。
　　因此我們就能夠知道，我們的念頭跟這些山河大地息息相關。
極樂世界為什麼那麼好？華藏世界為什麼那麼好？實際上，我在講
經時候常講，極樂世界跟我們地球絲毫差別沒有，為什麼苦樂懸殊
這麼大？釋迦牟尼佛給我們講得很清楚，那個世界人心善、思想善
、行為善，沒有一點惡念，叫「諸上善人俱會一處」，所以他的善
心、善念、善行感得山河大地沒有一樣不善。三災：水災、火災、
風災，佛法講大三災，小三災是講戰爭、瘟疫、饑餓，統統是人心



所感的。如果人心善，哪有災難！大三災、小三災都沒有；人心要
不善，問題出來了。善惡，我們老祖宗有句名言，我們都疏忽了，
老祖宗告訴我們，「萬惡淫為首，百善孝為先」，我們都能夠行孝
道，都能夠做到孝悌忠信，災難就沒有了。
　　今天孝道沒有了，今天是什麼？邪淫，整個地球、整個社會拼
命在宣揚邪淫，讓你六根所接觸到的，統統看到是邪淫，萬惡淫為
首，怎麼可以幹這種事情！所以什麼樣災難都出現了。天災可怕，
科學技術不斷的發展，如果要是盲目的，沒有倫理道德去規範它，
科學家自己講，科學再發展幾年就會把地球消滅掉，你說多可怕！
所以護國息災的法會有形式、有實質這兩種，形式就是我們今天做
這些繫念法會的法事，這是形式，這治標不治本。諸位一定要曉得
，實質是什麼？實質是覺悟，要回頭，要找自己的毛病，找自己的
過失，找到之後要懺悔，斷惡修善。善裡面頭一個，「孝養父母，
奉事師長，慈心不殺，修十善業」，如果我們人人都覺悟，人人都
這樣做法，災難就能化解，災難就能消除，這是治本。標本兼治，
這非常難得、非常稀有。治本的方法是受教育，中國傳統倫理、道
德、因果的教育。
　　宗教裡面都有這些教育，我們最近編一本書《世界宗教是一家
》，我們看了十個宗教的經典，把宗教裡面教導我們孝順父母，教
導我們倫理、道德、因果的這些經句，我把它抄在一本書裡頭，十
個宗教。你看看，每個宗教都一樣，我們佛家講的五戒，幾乎每個
宗教都講不能殺人，佛教講不殺生、不偷盜、不邪淫、不妄語，佛
門叫「四重戒」，每個宗教都有。這不是一家講的，所有宗教都講
，這個世間所有族群、所有國家的古聖先賢也都在那裡說，他們可
沒有開過會，沒有商量過，英雄所見大略相同。中國古聖先賢，我
們的老祖宗講得最清楚，講得最明白，講得最踏實，講一個孝，講



一個邪淫。如果邪淫在今天這個社會媒體各方面都在那裡宣揚，這
世界就會走向末日，會毀滅；如果我們覺悟，回過頭來，我們提倡
孝道，孝順父母，尊重長輩，這個災難就能化解。所以佛教是師道
，師道建立在孝道的基礎上，這不可以不知道。
　　今天大家要我講幾句話，我就用自己這五十八年學習的心得貢
獻給諸位。如果不從斷惡修善下手，我們白學了，學到最後還是搞
三途六道，那就太可惜了。所以希望大家認真努力要學經教，要學
傳統的文化，傳統文化是佛法的根基。我們特別提倡因果教育，道
教的《太上感應篇》、儒家的《弟子規》、佛法的《十善業道》，
這是儒釋道的三個根。不紮三個根，我們所學的東西就像蓋房子一
樣，沒做地基，怎麼學都學不好，所以先要扎根。以前沒有學，現
在補習還來得及，如果認真的話，一年這三個根就紮好了，再要選
擇一個法門、一部經典長時薰修，沒有一個不成就。所以希望我們
自己做，也勸別人做，這樣的護國息災法會標本具足，會產生很大
的效果。這不是迷信，有理論依據，有科學證明。現在時間到了，
謝謝大家。祝福法會圓滿成就，謝謝大家。
　　
　　


